



**Le président Lyndon B. Johnson** (au centre de la photo) a décidé en 1965 d'envahir complètement le Vietnam du Sud, y envoyant plus de 500 000 soldats américains.

## La publication des « Pentagon Papers », une victoire de la liberté

Deux cadres de l'administration américaine ont bravé la raison d'État pour exposer les actions de leur gouvernement au Vietnam.

La Cour suprême les a soutenus, établissant la jurisprudence la plus favorable à la liberté d'expression.

Le début des années 1970 voit l'apparition des premiers lanceurs d'alerte, ces citoyens qui révèlent des menaces pesant sur l'intérêt général. Daniel Ellsberg travaillait pour le secrétariat d'État, en charge de la diplomatie américaine, et Anthony Russo pour le Pentagone, le ministère des Armées. Devenus hostiles à la guerre menée contre le Vietnam, ils veulent convaincre leurs concitoyens que celle-ci est « immorale », car elle bafoue les droits humains et les règles internationales reconnues par les Nations unies, comme les Principes de Nuremberg sur les crimes de guerre. Les deux analystes transmettent rapports et comptes rendus confidentiels à divers parlementaires, qui restent silencieux. Rassemblés sous le nom de *Pentagon Papers*, ces documents « top secrets » compilent les mensonges proférés de Truman à Johnson – depuis 1950 – pour justifier l'anéantissement des paysans vietnamiens, de leur village et de leurs champs. Leurs amis du mouvement « anti-guerre », les intellectuels Noam Chomsky et Howard Zinn, les aident à faire parvenir leur dossier de 7 000 pages au *New York Times*. Rompant avec sa ligne éditoriale, celui-ci monte l'histoire en Une en juin 1971, suivi par le *Washington Post*, puis par d'autres quotidiens. La foudre s'abat sur la Maison Blanche de Richard Nixon, qui

tente de bâillonner les journalistes. La Cour suprême statue, au contraire, que « le pouvoir du gouvernement de censurer la presse a été aboli afin que celui de la presse de censurer le gouvernement soit assuré » (*The Record of The Paper*, Verso, 2004). Ellsberg et Russo risquaient jusqu'à 160 ans de prison. Soutenus par Chomsky et Zinn, ils sont relaxés en 1973. Nixon va démissionner à cause du scandale du Watergate et les premiers GI's reviennent déjà de Saïgon. Le sort actuel des lanceurs d'alerte les plus célèbres est plus funeste : Edward Snowden s'est exilé à Moscou après avoir révélé la surveillance électronique globale menée par Washington. Julian Assange, qui a dénoncé la torture pratiquée en Irak par l'US Army, est confiné dans l'ambassade d'Équateur à Londres.

Olivier Vilain

### Cette année-là

- Au large des îles Aléoutiennes (archipel du nord-ouest de l'Amérique), des militants de Greenpeace protestent, pour la première fois, contre les essais nucléaires américains.
- Richard Nixon met fin à la convertibilité du dollar en or et donc au système monétaire international forgé à Bretton Woods, qui inhibait toute spéculation financière depuis 1944.